



1998.9.6

No. 1

太平洋戦争(大東亜戦争)終戦の詔

未曾有の被害を受けた太平洋戦争は、日本の敗北で終わった。

朕深ク世界ノ大勢・帝国ノ現状ニ鑑ミ非常ヲ措置シテ局ヲ収拾セムト欲シ忠良ナル朕ハ帝国政府ヲシテ米英支那ヲ援拂ニシテ四國ニ対シ其ノ共同宣言ヲ受諾邦ノ遣範ニシテ朕ノ委々持カサル所、鑑ニ米英二国宣戰セルノ由自ト東亞ノ定ト所ニ出テ他國ノ主權ヲ剥シ領土ヲ侵ス可也キハ固ヨリ朕志ニアラズ然ルニ交戦ヨリ三四歳、閩シ朕力海陸空軍ノ勇敏誠力万倍似バ公各々最善精力ケセルニ拘ラズ戦局必シモ好セ加之敵ハ新ニ残虐ナル撃彈ヲ殺戮シ無辜ヲ殺傷シ使用シテ禰リニ無辜ヲ殺傷シ

朕以帝國ト共ニ終始東洋ノ解放ニ協力シ諸邦ニ對シ遺憾ノ意ヲ表セサルヲ得テ斯帝國臣民ニシテ戰闘死シ職域ニ殉シ悲命ニ繁々戰闘ニ及ヒ其ノ遺族ヲ想ヲ致セハ五内為ニ四裂ク日戰敗ノ負し火災禍ヲ蒙リ家業ヲ失ヒタル者ノ厚生三至リテハ朕ノ深く懃念スル所ナリ惟フニ今後帝國ノ受ケヘキ苦難ハ固ヨリ尋常ニ

ハ朕最モ
家子孫相
信シ任重
力ヲ将来
クシ志操
精華ヲ発
サラムコ
レ克ク朕
御名御璽
昭和二十

之ヲ戒ム宜シ
伝ヘ確ク神州
クシテ道遠キ
ノ建設ニ傾ケ
ヲ整クシ誓ヒ
揚シ世界ノ進
トヲ期スヘシ
カ意ヲ体セヨ

大東亜戦争終戦ノ詔書

朕深ク世界ノ大勢ト帝国ノ現
状トニ鑑ミ非常ノ措置ヲ以テ時
局ヲ收拾セムト欲シ茲ニ忠良ナ
ル爾國ニ告ク
朕ハ帝國ヲシテ米英支蘇
四國ニ対シノ共宣言ヲ受諾
スル旨通告セシメタリ
抑々帝國臣民ノ康寧ヲ國リ万
邦共榮ノ樂ヲ備ニスルハ皇祖皇帝
ハ帝國ヲシテ米英支蘇
ノミナラハスノ如クムノ文明ヲモ
ノハスノ如クムノ文明ヲモ
以テカ億兆ノ赤子ヲ保シ萬祖皇帝
宗ノ神靈ニ謝セムヤ是レ誓カ帝國
國政府ヲシテ共同宣言ニ応セシム
マルニ至レル所以ナリ

アラス爾臣民ノ表情モ朕善ク之ヲ知ル然レトモ朕ハ時運ノ趨キヲ以テ万世ノ為ニ太平ヲ開カムト欲ス
朕ハ茲ニ國体ヲ護持シ得ズ忠良ナ爾爾臣民ノ赤誠ニ信倚シ常ニ爾臣民ト共ニ在リ若シ夫レ情ノ激スル所憲ニ事端ヲ惹クシ或

満州事変から15年。日本は、中国大陆の支配だけでなく、東南アジア全域・南アジア、さらには太平洋全域の支配をねらい、多くの人々を苦しめた。

そして、日本国民も、その戦争のために、多くが生命を失い、家族を失い、財産を失った。鉄の暴風が吹き荒れた沖縄戦、本土でも大都市を中心に受けた空襲。学童疎開。食糧不足。学徒動員・学徒出陣、若い命を無駄にした「神風特攻隊」。その被害は、数え切れない。

広島・長崎に原子爆弾の投下という、人類の最悪の悲劇で大戦は終結した。

は深く
の現状
手段で
よう良な國
は日本
中国
ノダム
ことを
そもそも
確保し
に集中
じきまくる
私松もそ
た。

世界のことを語るにあたっては、ソ連の思想や政策、日本の政治状況など、多方面から見えてくる。しかし、ソ連の思想や政策、日本の政治状況など、多方面から見えてくる。しかし、ソ連の思想や政策、日本の政治状況など、多方面から見えてくる。

の事態
の忠告
通告
に米国
連に対
を受け
させた
国民の
介の國
ことを
先祖か
である
に努め
本國、
を侵犯
心では
た理由

る上にて相争うるるし的戦知殺罪子いいも若す尾の公海聞い

の戦争に。しかし、日本は、軍事的、政治的、経済的努力で、戦争をもたらす。これが、日本による。敵は、艦隊を攻撃する。しかし、敵は、艦隊を攻撃する。これが、日本による。

かがしながら、事で、
兵の勇
の勤勉
それ
たために
は新たに
手にね
て使用す
る。その
い非戦
い。そ
うな
わが子
つか。
タム宣
令した

に天皇は「日本は國民の氣持をよくしてゐる」といふ。それでからて将来の好運を現す。

「日本の民族のことは、中國民で、民族を遂げてゐるが、それが引き起さない」とは、民族解放に対し、対応するにあつた者たちの多くが思ふのである。

てのあ力動びくは将重信のて しな界国民つあし良を続

て争いをめぐらす。もとより通守り重要な国民性をもつた同士が、いいつまでは混家を混ざる事はない。しかし、道義の大さをもつた方などは輝かせられ来るの建物に運びこむ。天皇の御内帑金(ほせい)で昭和二年三月に完成した。

の眞
の國民
し、感
「」と
いがみ
乱に踏
用を失
を私は
、國民
のども
る日本
は遠い
を私に
設の目
覚の心
や志
日本の
るよう
れない
ればな
國民は
を酌う
著名と
十年八

忠義の心をもつて、さうよなで強くやくに構えて、總てが責められ、世間の不平を除くために、操業を始めよう。

四日解かいに界を再びに傾力を仕滅を神結し私。努力に世に戒めに善方に信頼するに國なに

産経(東京)・朝刊 95・8月15日(火曜日)